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对于目前世界杯小
组赛的比赛结果来看，中
国女足的成绩对于我来
说多多少少有点意外，日
本女足表现不错，但是中
国女足在某些方面还需
要继续提高。

王霜和张琳艳
是个恐怖的组合

日本女足已经在世界杯小组赛
以三战全胜的成绩出线了。四年
前，我作为日本女足的主教练也带
队参加了世界杯，日本这次参加女
足世界杯的很多教练我也认识，我
对今年女足世界杯更感兴趣的是她
们有哪些技战术打法。

小组赛还没有全部结束，我只
看了日本女足的两场比赛，我还不
能做过多的评价，给我第一感觉就
是女足本届世界杯是有史以来最难
打的一届世界杯。对于中国女足来
说前锋线上能拥有王霜和张琳艳的
组合并且能突、能钻，这两名球员如
果在配合上做得更好的话对各支球
队来说都是个恐怖的组合。

中国女足是一支靠整体配合的
球队，总体来说还是打得不错的，一
直在不断地、努力地在战斗，中国女
足如果能在配合上做得更好的话，
那么会有更多的射门得分机会。我
们也要看到，目前来说这次上海女

足的队员上场时间和上场的队员人
数并不是很多，但我可以肯定，她们
是带着强烈的战斗欲望去参加这次
世界杯的。

门将朱钰在年初受了一次比较
大的伤病，第二场比赛她出色的表
现也是为中国女足战胜海地女足立
下了汗马功劳。中国女足在第一场
和丹麦女足的比赛中，感觉没有按
照我们自己的设想去取得比较好的
结果，当然，无论与英格兰队的比赛
的结果，中国女足在主教练水庆霞
的带领下一直在不断地努力，这个
过程是广大球迷都看得到的。希望
中国女足在今后的比赛中发挥出自
己的特色。

日本女足联赛强度大
战术理念要从青训培养

中国队比赛前一天，日本女足
4 比 0 大胜欧洲劲旅西班牙女足，
对于这个结果我是比较意外的。
日本队平衡、控制以及抢第一点都
控制得相当不错，但是接下来打淘
汰赛对于日本女足才是最重要
的。日本女足基本是延续了以前
的一些技战术打法，这个几乎没有
很大的变化，因为现在日本队中有
很多球员在欧洲联赛中效力，日本
的女足职业联赛开展得非常晚，到
今年也就两三年时间，但是日本女
足联赛强度非常之大，平时训练的

一些东西也能在赛场上表现出来，
才会取得这样的结果。如果联赛
没有做好，那么你的国家队肯定不
会变到非常强大，首先一个国家的
足球联赛要办好，让联赛水平提高
这才是基础，当然每天训练的水平
也要不断地去提高。

首先，中国球员技战术理念，还
有技术一定要做到透彻。要一点一
滴地去提高，从青训开始提高，然后
要坚持住需要一点时间消耗和提
高，这样才会做得更好。

我在球员时期参加过1991年在
中国广州举办的第一届女足世界
杯，也参加了1996年亚特兰大奥运
会，2014年我率领日本U17女足获
得了U17女足世界杯的冠军，所以
不管我在球员时期还是做教练我都
参加过世界杯，同时我也在FIFA工
作过，这次我离得比较远，通过电视
来观看比赛，我反而能更客观地看
到各队的表现。

我在球员时期的一些洲际比赛
中也和现任中国女足主教练水庆霞
指导有过同场竞技的机会，水庆霞指
导在球员时期是一名非常优秀的球
员，做教练也为上海女足带来了好几
座冠军奖杯，在接手中国女足短短的
三个月时间内就为中国女足夺回了
阔别16年之久的亚洲杯冠军。中国
女足还有上升空间，希望球迷给水庆
霞指导多一些时间和空间。

原日本国脚，先后担
任日本女足U13至U20国
家队和日本女足国家队
主教练。现任上海农商
银行女足主教练。

高仓麻子·简介

在带领上海女
足 获 得 2023 年 女
足足协杯亚军后，
高仓麻子和她的队
员们于昨天下午乘
坐东航 MU6334 航
班从大连飞抵上海
虹桥机场。虽然航
班 延 误 了 两 个 小
时，但是面对女足
世界杯的话题，这
位原日本女足主帅
还是展现了十足的
兴趣。

中国女足更
需要找出路

上一场比赛的点球
拯救了中国队，拯救了
张睿，同时也拯救了悬
念，让中国女足与英格
兰队这场小组最后一战
依然是生死之战。当大
家更关注这场比赛是否
出线的时候，我其实更
加关注的是中国女足的

“出路”。我们通过这场
比赛要衡量一下，中国
女足处在什么水准之
上。可以输给对手，但
不能输给自己。足球就
像人生，都要靠希望来
支撑。
·央视评论员 白岩松·

——上海女足主帅高仓麻子的世界杯观察

如果联赛做不好如果联赛做不好
国家队不会强大国家队不会强大

姑娘们心理和行动力上都受到限制
去年女足欧洲杯决

赛，英格兰和德国比赛
时，温布利体育场的现
场入场观众 87192 人。
世界杯 90 分钟比赛的
比分，它只是结果，并不
是原因。

·本报评论员 姬宇阳·

1 比 6是结
果不是原因

专题撰稿
特约记者 吴文彬

中国女足八次参加世界杯，第
一次未能小组出线，其实这并不意
外。我之前关于女足、世界女足格
局、中国女足未来有过一些判断，
现在看基本上还算靠谱。

从本届女足世界杯来看，随着
欧洲足球强国投入资源发展女足，
我们在国际大赛中的成绩将会越
来越难以保证，必须要找到新的出
路。第一是提高选材的基数，让更
多的女孩子来踢足球，这样能够选
到身体条件更好，更有天分的苗
子。第二是找到更适合东亚人种
身体条件特点的技战术风格。

也许，清醒的人是痛苦的，但
当你热爱足球，并且支持自己喜欢
的球队的时候，你一定是痛并快乐
着，因为世上没有常胜将军，你必
然要和你的球队一起经历一切荣
辱成败。

·媒体人 黄健翔·

提高选材基数
稳定战术风格

女足世界杯
小组赛最后一轮
生死战，中国女
足惨败收场。归
根到底，双方整
体 实 力 差 距 过
大，加上女足姑
娘 心 态 受 到 影

响，才导致了这样一个结果。
在这次女足世界杯周期，我也

经常会和朋友讨论。有时会听到这
样一种声音：从技术层面来看，中国
女足身体素质不够，已经超不过日
本等邻国。但是我一直认为“一个
头，两个脚”，我们怎么会有目前这
样的差距？就在前一个比赛日，日
本大胜西班牙以小组头名出线，所
以就这场比赛来说，身体上的差距
只能是找了个理由。同样的身体条
件，日本女足或许并不惧怕欧洲国
家女足，这或许就构不成理由了。

从我们整体对足球的认知度来
看，比赛中的心态、态度以及大赛中
的经历，的确会影响到许多球员的
成长。我觉得水指导已经倾尽全

力，麾下的球员也是目前国内
各俱乐部包括一些留洋球员
的最好一批了。单看我们的

技战术发挥，本届赛事我们只有两
个点球进球，大多选择边路传球，
低、快、平，而不是45度高空球，因为
高空球对女足而言毫无优势。但是
女足从比赛中反映出来对技战术的
理解一言难尽。我们能够看到，女
足的中前场频频被对手抢断球，然
后快速、直接、坚决打反击，干净利
落，就是冲击中卫身后，而且多次利
用高空球和边路传中来创造机会，
因为对手很清楚我们的侧面防守存
在的问题。

另外，我们的补位和防守反应
太慢，直接导致对手收获两个进
球。女足队员在心理和行动力上都
受到限制，因为人在紧张的情况下，
脚步移动和反应都会受到影响。能
够看出，上半场第4分钟对手进球
后，中国女足中圈开球后心态已经
产生了不小的问题。当然，中国女
足目前承受了巨大的压力，无论是
男足还是女足，背负起了国家的重
任，难免会有不小的压力。压力让
我们在比赛中产生更多的针对性，
我看到了水指导在比赛中选择了放
手一搏，而不是考虑到对手强大而
采取防守反击战术。在打出女足风
采的同时，更加真切地了解到了目

前中国女足的真实能力，技战术全
方位的落差，这些都不是能够短期
解决的，需要10年、20年的努力，才
有希望重新扛起铿锵玫瑰的大旗。

这个比分，在我看来并非真实实
力对比。六个失球，无论是守门员的
失误还是后卫相互协防问题，留给了
对手太多的空当。如果能坚定贯彻
防反战术，说不定可以少输。在进攻
端，我也看到了一些变化，比如在下
半场第20分钟，前场更换了球员后，
无论是远射、边中结合还是小范围打
配合，都是打出了亮点。球队头牌王
霜被换下后，水导换上古雅沙，是想
稳住场上的局面。张琳艳的表现也
给我留下了深刻的印象。她的小快
灵或许能够在未来带领这支中国女
足前进的关键因素。我一直说，单个
球员的好坏需要整体的相互配合。
日本队个人能力强，整体的实力就一
定不会差到哪里，我相信中国女足一
些留洋球员也能够帮助到国家队，让
有经验的老队员带动新人，这点也是
至关重要的。

这批球员处在新老交替时期，
在大多人经验不足的前提下，还是
应该多给她们一点时间和耐心，我
一直对女足抱有希望。

看完中国女足和英格兰队的
比赛，我心里是很难过的。但是我
知道，球员和教练已经非常尽力
了。我想发自内心地呼吁大家，如
果在看来今天的比赛之后也和我
一样难过，那么从明天开始，在你
们的城市有女超联赛的比赛，大家
可以去现场观看，去支持女超联赛
的球队，也希望可以有越来越多的
朋友把小孩送去踢球，不管是兴
趣，还是想做职业球员，我们慢慢
把足球的环境变好，去追上欧洲、
追上日本。

·女足原国脚 李佳悦·

支持中国女足
从身边事做起

1比6的结果很无情，毕竟对方
是本届女足世界杯的争冠热门，还
有本战如有神助的劳伦·詹姆斯。
下半场中国女足仍然保持着不服
输的精神，满场奔跑、拼抢，顽强的
斗志值得肯定。

这次世界杯没能小组出线，一
来同组对手强，二来首战最后阶段
丢球导致失利是关键。如何缩短
与欧美强队的差距？希望有更多
的中国女足球员能留洋，增强对抗
能力，更好地在快节奏中完成攻防
转换。

·足球解说员 詹俊·

希望有更多
球员去留洋

姚力君评球


